

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id 16
 Resto de España y Portugal 1 id. 8 id. 3 id. 18
 Islas de Cuba y Puerto-Rico Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 12
 En Francia Trimestre, 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

PUBLICASE.

Los Miércoles, Viernes y Domingos.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

ANUNCOS.

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.—Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración.—Todo pago se entiende por adelantado.—Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle Progreso, número 4, piso 3.º 5.

LA LUCHA.

Gerona 30 de Marzo 1883.

A vuela pluma.

¿De que vamos á tratar? No lo sabemos en el momento en que estas líneas trazamos sobre las cuartillas. Cogemos los periódicos y no encontramos, políticamente hablando se entiende, ni una noticia nueva que comunicar á nuestros constantes abonados. Esto es un aburrimiento; deseamos complacer la curiosidad del que nos favorece teniendo la paciencia de leer nuestros pobres trabajos, y luchamos con el inconveniente de la absoluta falta de asuntos de novedad. ¿No pasa nada en la izquierda dinástica? preguntará algún curioso; nada, porque la izquierda toca á su fin y hasta *El Imparcial*, aquel periódico tan enamorado del pensamiento del señor Duque, niega ya que sea órgano de tan partido partido y hasta los periódicos conservadores hacen esfuerzos sobrehumanos para pretender convencer á todo el mundo de que ellos no han tenido directa ni indirecta parte en la formación de eso que, para muchos, huele ya á caldo *retestinado* como dicen unas amas de huéspedes que conocemos. Sardoal, Beranger, Socias, Romero Giron, Gándara, todo lo más liberal y democrático se ha separado de la izquierda, y aunque el Directorio nombrado á espaldas del partido como dice *La Propaganda Liberal*, hace como que se agita, eso representa la última convulsión de un cuerpo epiléptico. No hay pues nada que decir de la izquierda; sigue esta su curso y el mélico opinion pública solo le toma ya el pulso para graduar las pulsaciones y medir el tiempo de la existencia.

¿Hablaemos de lo sucedido en la iglesia de San Sebastian de Madrid? Hemos dicho ya nuestra opinion y no tenemos nada que añadir; además, estos asuntos nos repugnan por lo mucho que nos duelen acontecimientos tan sensibles. Verdad es que, de lo que vamos leyendo, resulta que la exageracion ha tomado en ello una parte activa como suele acontecer; pero aunque así sea, siempre resultará la necesidad que se siente de que desaparezcan las inconveniencias que pueden cometerse en el púlpito y que dan margen á conflictos tanto más de lamentar, cuanto más afectan á los asuntos que se rozan con nuestras creencias y convicciones.

¿Hablaemos de la política del gobierno? Esta sigue su camino con gran desesperacion de los que combaten la situación constitucional. La cosa no es para menos: el gobierno que preside el señor Sagasta cumple religiosamente sus compromisos; la mayoría parlamentaria se aumenta con nuevas y valiosas fuerzas; el estado de la hacienda es desahogado y las leyes y los proyec-

tos se suceden con aplauso del país. Esto por sabido se calla y no hay porque llamar la atención ni ocuparse de ello.

¿Hablaemos de la *mano negra* y de los asuntos de Andalucía? A la vertiginosidad de estos pasados días, también ha sucedido la paralización de novedades y todo se contrae á dar cuenta de la marcha de los procedimientos y á venir á sacar en claro que no todos los presos son culpables y que no todo lo que sucede es obra de esa asociación. Nuestra opinion en lo referente á la cuestion social es bien conocida y tampoco es nueva su exposicion. El gobierno ha declarado que no perseguirá á ninguna asociación mientras no traspase los límites de la propaganda legal, y como nosotros estamos conformes con este criterio en lo que tiene de absoluto, bueno es lo consignemos para descargo de conciencia. Verdad es que la internacional, por ejemplo, defiende utopías y aberraciones nada nuevas si se exceptúa la forma de exposicion, aberraciones y utopías que podrian muy bien merecer el desprecio de los sanos criterios, si con ellas no peligraran los intereses sociales y hasta las bases de la sociedad misma. Nosotros creemos que la propaganda de esos principios perjudiciales no debiera consentirse de ningun modo, aunque por esto nos llamaran reaccionarios los que, echándoselas de demócratas, cuando han podido han sido los primeros en reprimir ciertas expansiones producto de esas mismas propagandas. No hay adagio que no tenga su fondo de verdad, y por algo la experiencia, que es el producto de la historia, dice en forma de apotegma que «vale más prevenir que llorar». Pero ahora se cree prudente esperar el chubasco para coger el paraguas sin hacer caso de los nublados, y nosotros que respetamos todas las opiniones, hemos de decir que es mejor el sistema contrario, porque por encima de todas las teorías políticas está la razon natural, la historia y la debilidad humana. Pero esto que decimos no es nuevo y como carece de novedad, tampoco debemos consignarlo.

Y he aquí que registrando periódicos, nos encontramos con que los republicanos federales pactistas, —eche V. apellidos— aragoneses, se han reunido en congreso en la inmortal y heroica ciudad de Zaragoza. ¿Para qué? Para pasar el rato alegremente jugando á Diputados y á legisladores. Según *El Liberal*, los autónomos se han ocupado ya en discutir el proyecto de constitucion federal del estado aragonés. Este consigna la garantia de todos los principios democráticos, la autonomia municipal, la integridad de la patria y la soberania de Aragon en lo que atañe á su vida interior; establece separadamente los poderes legislativo, ejecutivo y judicial, ha-

ciendo á todos amovibles y responsables y dándoles su origen en la eleccion popular. En muchos detalles de organizacion se observa preferencia del sistema suizo sobre el americano, según afirma el colega mencionado. Nosotros creemos que lo que se observa es la persistencia en querer sostener unas teorías que tan buen principio y fin tuvieron en Cartagena, Loja, Málaga y demás ciudades cuando pudieron implantarse. Locuras, siempre locuras.

Vamos ahora al extranjero.

El Gobierno de la República vecina se preocupa de la adopcion de medidas para combatir, en lo posible, la presente crisis.

Según una nota oficiosa que la Agencia Havas ha circulado á la prensa de París, al reanudarse las sesiones de las cámaras presentará el ministro de Hacienda el proyecto anunciado por el presidente del Consejo, encaminado á atenuar la crisis que sufren particularmente los obreros de París, por la carestía de las habitaciones.

No se propone el Estado tomar en la cuestion una intervencion directa, sino favorecer la construccion de casas á precios económicos, de las que puedan hacerse propietarios definitivos los obreros, mediante el pago de una serie de anualidades. Se trata de que anticipe los fondos uno de los grandes establecimientos de crédito en que ejerce intervencion el Estado.

También con el propósito indicado al principio, el ministro del Interior ha expedido el viernes último un decreto creando una comision encargada: 1.º De buscar los medios de facilitar á las asociaciones obreras la admision á las subastas y contratos del Estado; 2.º, de estudiar en qué proporcion seria posible obtener de los contratistas que participen de sus ganancias los obreros que empleen.

Formarán la comision dos representantes de cada ministerio; la presidirá el ministro del Interior, y será su vicepresidente el subsecretario del mismo departamento.

Recibimos el último correo y según las noticias que nos transmite, el Directorio de la izquierda se ha reunido de nuevo y tomado el acuerdo de dirigir circulares á los comités para su organizacion. *La Propaganda Liberal* dice con este motivo:

Esto es una verdadera lluvia de circulares.

Y mientras se hace esto para la «mejor y más pronta» organizacion del partido, los hombres más caracterizados le abandonan, por estimar que los procedimientos que ponen en práctica los diputados y senadores no se avienen bien con la pureza de las doctrinas democráticas.

Ahora, falta una circular que pruebe lo correcto de los procedimientos seguidos, y la autoridad que para el partido tiene un directorio, producto del

deseo de treinta caballeros... muy importantes.

Y hablando de la jefatura de la izquierda, se explica así el periódico del general Beranger:

En materia de jefatura, acaso no haya una agrupacion que cuente con más jefes ó más aspirantes á jefes que la izquierda dinástica, pues así como decimos en lo religioso tres personas distintas y un sólo Dios verdadero, así tenemos que confesar que hay un directorio compuesto de cinco personas distintas y ningun jefe verdadero.

Y si no, ¿quién es el afortunado mortal que ha sucedido al ilustre duque de la Torre?

Por lo que atañe á la representacion militar, el general Lopez Dominguez parece que debe ser el sucesor.

Pero ¿asumirá en sí la jefatura suprema?

Cuidado que ya está Montero Rios fuera, Moret en puerta y Martos á la vuelta.

A los demás los consideran cartas blancas.

Como se vé, la cosa marcha viento en popa para la izquierda, pues nadie mejor que los que han vivido bajo un mismo techo tienen autoridad para hablar de la familia con verdadero conocimiento de causa.

El Sr. Sagasta ha dado cuenta á las cortes del próximo matrimonio de la infanta doña Paz, para cuyo enlace ha dado ya S. M. el Rey el consentimiento. Los periódicos se ocupan del ajuar de la novia que es espléndido y de gran valor, cosa nada nueva tratándose de dos miembros de familias reales. Parece que la boda tendrá efecto el tres del inmediato Abril; que se dará un baile de convite en Palacio; que habrán funciones régias en el teatro real y que los desposados abandonarán á España á los pocos días del enlace.

De provincias nada, si se exceptúa el cariñoso recibimiento que todas las clases sociales de Málaga han dispensado á nuestro distinguido amigo D. Teodoro Baró, Gobernador Civil de aquella provincia al llegar de regreso de la Corte. Por la noche se le obsequió con una serenata acudiendo á su morada gran número de personas de todas clases, condiciones y partidos, como muestra del aprecio que el Sr. Baró ha sabido grangearse en el poco tiempo que hace está al frente de la provincia. Nuestros plácemes al compañero y al amigo.

El tiempo mejoró ayer, si bien el cielo no se vé completamente libre de nubes que de vez en cuando proyectan sombras que se disipan para volver á formarse. La temperatura benigna por ahora.

LAS MURALLAS DE GERONA.

II.

En uno de los anteriores números de LA LUCHA, ofrecimos á nuestros lectores tratar más estensamente

esta cuestion y vamos á cumplir nuestra promesa.

No es posible que nadie que se precie de buen hijo de esta ciudad, deje de sentirse engreído ante la idea de que va á tener lugar el hecho que sirve de objeto á nuestro artículo, según se intenta ahora por las diguisimas personas que, comprendiendo tan perfectamente sus deberes para con el país, se desvelan por su bien y prosperidad.

Entre las mejoras que reclama el estado de nuestra capital, ciertamente que ninguna de ellas es de interés más grande ni de mas sentida necesidad, que el que veamos desaparecer en breve y para siempre ese cinturón de negras piedras que nos rodea, que nos ahoga y que detiene con tiránica fuerza el desenvolvimiento de nuestra poblacion, sugeriéndola hoy como en los históricos tiempos de extranjeras invasiones, á las antiguas costumbres y severas necesidades de las plazas de guerra.

En la notable exposicion que el Ayuntamiento de Gerona ha dirigido á S. M. el Rey, y de la cual tienen conocimiento nuestros lectores, para que se decreta el derribo que nos ocupa, esta digna Corporacion dá á conocer con sólidos razonamientos, que si en pasadas épocas de peligro para la patria las fortificaciones de esta inmortal ciudad respondieron á su objeto de la gloriosísima manera que la historia relata con tan justificado orgullo, hoy, estas débiles, viejas y portilladas defensas, apenas bastarian á resistir por breves instantes á cualesquiera de los sistemas que el nuevo arte de la guerra emplea en sus maravillosos adelantos, en el ataque de plazas fortificadas.

Convencidos, pues, profundamente de que Gerona, bajo el punto de vista militar y estratégico, carece de importancia y de medios, no podemos menos que fijarnos en la beneficiosa trasformacion que se ha de verificar en nuestra capital, desde el momento en que desaparezca, aunque sea solamente en la parte comprendida desde la puerta del Carmen y baluarte de San Francisco hasta el de Figuerola, el círculo de piedra que impide el engrandecimiento de nuestra ciudad y el consiguiente desarrollo, bajo todos conceptos, de sus intereses materiales.

Obtenido esto, nuevos edificios construidos con las comodidades de que carecen los existentes, harán mas grata la vida del hogar; extensas plazas y anchas vias de comunicacion, al unir lo ya edificado en las afueras con la parte llana de la poblacion, imprimirán á ésta el agra-

Revista de Modas.

La segunda quincena de Marzo es la época en que las modas de primavera y verano principian á fijarse, á decidirse. Se exponen actualmente en los grandes almacenes las nuevas telas, pero la eleccion no se hace en un día.

Sin embargo, pueden considerarse ya como adoptadas dos clases de telas relativamente nuevas, así de seda como de lana. Estas telas son los velos finísimos de lana ligera, que participan de la muselina de lana, del velo y del cañamazo. Entre estos velos los hay brochados, lana sobre lana, de dibujos variados, que figuran palmas ú otras formas de igual género.

Respecto á sedas de verano, el *surah* raso, el fular otomano, liso y brochado, y el fular liso y estampado, género Pompadour, estarán muy en boga. Como se ve, los teji-

dable aspecto de las modernas ciudades, haciendo desaparecer poco á poco de nuestra vista los tristes y sombríos vestigios de los tiempos feudales que por todas partes nos rodean; el comercio, nuestro decaído comercio que viene desde hace muchos años arrastrando una vida tan lánguida y difícil, se sentirá vigorizado con el planteamiento de nuevas industrias imposibles hoy en los estrechos límites en que nos agitamos, pero muy fáciles de crear desde el momento en que puedan ser adquiridos terrenos apropiados, como son los inmediatos al agua que venturosamente tenemos al alcance de nuestra mano y que es motor principal de muchas de aquellas; la industria y el comercio se desarrollarán, lo repetimos, porque además de los elementos mencionados, contamos también con nuestros honrados obreros que, según lo tienen demostrado, figuran al nivel de los mas inteligentes y trabajadores de toda Cataluña; Gerona, pues, no vacilamos en asegurarlo, si se obtiene la concesion solicitada como en justicia procede y como nosotros esperamos, no solamente cambiará por completo su faz actual convirtiéndose en una poblacion productora de gran importancia, sino que, como consecuencia legítima de lo anterior, llegará á ser también el principal si no el único mercado de toda la comarca.

Heimos procurado demostrar la indiscutible conveniencia que bajo el punto de vista de los intereses materiales del país encierra la mejora á que se refiere nuestro humilde trabajo, proponiéndonos tratar otro día dicha cuestion en lo que se relaciona con la higiene y la salud pública; asunto este también de grandísimo interés para todos nuestros conciudadanos.

Al Congo.

El miércoles ha salido de Burdeos para la region africana, que ha sido teatro de sus exploraciones, el marino francés Mr. de Brazza, mandando la expedicion que vá á crear establecimientos en dicha region.

Los antecedentes de esta cuestion, son estos. En 1876 se constituyó en Bruselas, bajo la proteccion del rey de Bélgica, una sociedad internacional africana, con objeto de organizar la exploracion científica de comarcas todavia desconocidas de Africa, y de abrir camino á la civilizacion tendiendo, al mismo tiempo, á trabajar en contra de la trata de esclavos, y establecien-

dos flexibles continúan á la orden del día, y desde ahora puede asegurarse que se emplearán en bandadas, bullones, rizados y toda especie de adornos y guarniciones, más ó ménos bien hechos.

Pero la gran novedad de la estacion, en materia de tejidos, serán las sedas cambiantes y glaseadas de dos tonos. Si no enteramente nuevo, este género de telas es una verdadera resurreccion: hace cerca de cien años que nuestras bisabuelas, de empolvados cabellos, usaban vestidos de colores cambiantes.

¡Cambiante, todo cambiante! Tal es el aspecto general de los primeros trajes de primavera. Tafetanes glaseados, *surahs* satinados ó rasos-*surahs*, que es lo mismo, de dos tonos brillantes, con guirnaldas y florecillas Pompadour, fulares rasos estampados, con discos enlazados ó gruesos lunares, pekines con listas claras y oscuras alternadas constituyen los tipos principales de las sedas ligeras. Los pekines se

do para ello lugares de asilo. Dicha asociacion internacional se ocupó desde luego en recorrer la costa oriental de Africa, y fundó una estacion en Kavema, sobre el lago Tangayika, á 820 kilómetros de Zanzibar, cuya estacion se halla hoy día unida á la costa por medio de la estacion alemana de Kakoma, por la de los misioneros ingleses de M'ponapona y por la francesa de Gondia.

La expedicion al Congo, por Stanley reveló en 1878 la importancia de la cuenca de dicho rio y el interés que habia en hacerlo accesible al comercio por la costa occidental. El 25 de Noviembre de dicho año se construyó en Bruselas una comision de estudios del Alto Congo, con un capital de un millon para los gastos de la nueva empresa, la cual se propuso descubrir si habia un medio práctico de establecer una comunicacion regular entre el Bajo y Alto Congo á fin de entablar relaciones comerciales con los pueblos que viven en la segunda region citada, para el cambio de productos europeos y africanos, si bien esto no con miras interesadas sino eminentemente filantrópicas y científicas, á fin de recojer noticias que pudieran aprovechar á otros.

Se cree que el millon del primitivo capital no fué suficiente para sufragar todos los dispendios que se hicieron y que el rey de Bélgica siguió sufriendo de su peculio propio. Lo cierto es que el comité dispuso una exposicion, dirigida por monsieur Stanley, la cual fundó cinco estaciones en un espacio de mas de 698 kilómetros por el interior del continente, aprovechando los lugares en que el rio es navegable, por no existir en ellos cataratas que interrumpen el curso normal de la corriente. Cuatro vapores recorren el trayecto, bajo la bandera de la asociacion internacional: Mr. Gilis, comerciante belga ejerce su tráfico en el país que acabamos de mencionar y sostiene relaciones con la Asociacion.

Cuando Mr. Stanley levantaba su tercer establecimiento, Mr. de Brazza, llegó antes que él al punto donde ha erigido Mr. Stanley su quinta estacion. Mr. de Brazza edificó otra á su paso, llamada Franceville, y obtuvo en el Congo del rey Makoko bastantes terrenos, en los que organizó otra estacion llamada de Brazzaville.

Mr. Stanley emprendió hace poco otra expedicion estimulado poderosamente por la rivalidad de Monsieur de Brazza; pero este último le

emplearán particularmente en tableados anchos para las faldas. Las telas lisas, cambiantes ó estampadas, formarán la parte superior del traje, en corpiños-princesa recogidos, por el estilo de los trajes Watteau.

Hasta los velos de lana lisos serán cambiantes, y las muselinas ó velos irán estampados de preciosos dibujos del mismo género de las sedas flexibles.

Entre los magníficos tejidos destinados á vestidos de lujo, citaré en primer lugar las innumerables variedades de crespones de la China, lisos ó bordados y brochados, las bengalinas, las sedas de cordoncillo, como siciliana, victorias, otomanas, etc., mezcladas de terciopelo. Ricos bordados de felpilla y cuentas sobre fondo de raso servirán para adornar los delanteles de las faldas y el delantero de los corpiños semiabiertos. Gran número de bordados ménos ricos, y por consecuencia ménos caros, imitando el

sigue ahora con toda la proteccion del Gobierno Francés, ó mas exactamente, con toda la representacion de su país.

Redes telefónicas.

Segun el estado publicado por la Compañía Internacional de Teléfonos, existen en el mundo 303 teléfonos con 78.808 abonados, distribuidos de la siguiente manera: en Europa, 161 teléfonos, con 30.066 abonados; 7 con 420, en Asia; 4 con 240, en Africa; 126 con 47.185, en América, y en Oceanía, 5 con 897.

De las naciones europeas, las que cuentan con mayor número de teléfonos y abonados son Inglaterra, Alemania, Francia, Italia y Suiza; Portugal y Dinamarca figuran en último término; es decir, no en último, porque en el estado se encuentra España que no cuenta con ningun servicio telefónico, aunque la concesion se ha solicitado para Madrid, Barcelona y Bilbao, sin que hasta la fecha hayan sido concedidas.

En Asia, la India inglesa y China tienen cinco y dos teléfonos respectivamente, con 321 y 99 abonados. En el Japon el teléfono ha sido empleado únicamente por la policia y en las vias férreas en reemplazo de las estaciones telegráficas.

El Cabo y Egipto son las únicas partes de Africa donde el teléfono ha sido implantado, contando cada una con dos teléfonos y 47 y 193 abonados.

América, la patria del teléfono, es la que cuenta con mayor número de estaciones, figurando en la siguiente escala: Estados Unidos, con 127; Canadá, con 10, y Cuba, Brasil, Méjico y la República Argentina, con una.

En Oceanía encuéntrase: Australia y las islas Sandwich, con cuatro y una estaciones telefónicas y 937 y 260 abonados respectivamente.

El precio de los abonos varia desde 20 libras esterlinas en Inglaterra á 150 francos en Suiza.

En España intenta acometer la implantacion de tan útil servicio la Sociedad Matritense de electricidad; en la Sociedad Económica de la corte se ha tratado del asunto, habiendo presentado el Sr. Vicenti un dictamen combatiendo las condiciones del concurso publicado en Octubre último, para el planteamiento de redes telefónicas en Madrid Barcelona y otros puntos.

El dictamen referido expone la manera de salvar las trabas que puedan ponerse, bien por el Gobier-

dibujo de los encajes antiguos, se emplearán como adornos de los vestidos elegantes, sin exceso.

Como llevo dicho, los fulares de todos géneros y los velos lisos y brochados se emplearán casi exclusivamente para empezar la campaña de primavera. Describiré varios modelos que he visto en una de las principales casas de París, á fin de que mis lectoras puedan formarse una idea del empleo de las telas á la moda.

Un precioso traje de calle se componia de falda de *surah* raso cambiante gris plata glaseado de rojo, con borde inferior almenado sobre un bullon ancho, y el bajo de la falda guarnecido de tableaditos—ios bajos de falda se hacen muy recargados de guarniciones;—la túnica era de *surah*, fondo del mismo color, brochado de letras turcas encarnadas, recogida en los costados y formando bullones anchos por detras. Lazos grandes de cinta en los costados.

no, bien por otras sociedades abogando por la libertad de explotación, presentando como ejemplo á Francia, donde declarada libre aquella empezaron á funcionar compañías diversas, hoy fuertes y poderosas que cuentan con recursos sobrados para el servicio público.

La comisión que en el Congreso entiende en el asunto, parece es partidaria de la libre competencia, tomando algunas bases de las presentadas por el señor Vicenti; esto parece ser lo más lógico, pues así las compañías electricistas podrían medir sus fuerzas, en lo que el público ganaría indudablemente.

Correspondencias.

Arbuñias 28 de Marzo de 1883.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy Sr. mio. Como á Corresponsal del periódico que V. tan dignamente dirige, y siendo esta la primera carta que tengo el honor de remitirle, me creo en el deber de manifestarle que la última nevada produjo un frío tan intenso, que perjudicó mucho á la agricultura, no solo por lo que toca á cereales, si que también por haber muerto bastantes árboles frutales. Hace bastantes días que el tiempo ha cambiado, pues que en la actualidad es del todo primaveral.

En esta localidad está á la orden del día una cuestión que, si bien hace algunos años que se debate, no obstante en nada ha perdido su interés, ya que ha ido en aumento á medida que se ha engrandecido la población. Se trata de la desaparición del actual cementerio y, por tanto, de la construcción de otro nuevo que, á la verdad Sr. Director, es del todo necesario, atendidas algunas condiciones que aquel reúne del todo contrarias á la higiene, al ornato y hasta á la decencia. Para demostrarlo basta consignar: primero, que está situado dentro de esta villa, por cuanto se halla al extremo de una de sus calles y por la que hace referencia á la continuación de la calle de Camprodon, en el sitio denominado. «Tres caminos,» en donde hay algunos edificios: Segundo, que ocupa la parte oriente de la población, y sabido es que los vientos que aquí soplan son casi siempre los de dicho punto: Tercero que su cabida es muy reducida, atendido el número de cadáveres que en él se depositan; y finalmente, que no es un lugar digno y apropiado para guardar los restos humanos, cual deben ser estos lu-

El corpiño, liso ó brochado, se hace de ambas maneras; va muy sesgado en las caderas, y forman punta corta, con camisola fruncido en lo alto del pecho.

Todos los corpiños que he visto son cortos de caderas, con punta moderada, y terminados por detrás en un *pouf* más ó ménos voluminoso. Pero el corpiño-princesa ó polonesa, como ántes se la llamaba, no pierde sus fueros; se le lleva casi tanto como el corpiño corto, formando una especie de *paniers* muy graciosos. Si se hace este corpiño de terciopelo liso ó de terciopelo de Génova, debe caer, por el contrario, formando faldoñes lisos sobre la falda, que deberá ser de tela lisa, igual ó diferente.

Para el empleo de los velos brochados citare, como modelo, que se puede modificar, si se quiere, un traje de paseo, de faldas plegadas de velo marrón liso, con túnica ó sobrefalda de velo del mismo fondo, brochado de lana, figurando unas

gares de santo respeto y veneración. Por esto, Sr. Director, se comprende que la construcción de una nueva necrópolis sería muy del agrado de este vecindario que presagia días de luto, si por algún tiempo continua la inhumación en la que hoy existe.

Con esta ocasión se repite de V. atento y S. S. q. s. m. b.—El Corresponsal.

Gacetilla General.

Muy posible es que este verano podamos contar con un centro de recreo, gracias á la iniciativa del señor Gobernador Civil de la provincia, á la cooperación, que nunca niega, del general Lopez Pinto y al buen deseo de la autoridad municipal. Se trata de alumbrar convenientemente la bonita plaza de la Independencia, colocar en ella bancos para que el público pueda descansar y tocando en su recinto durante dos ó tres horas de la noche, la música de la guarnición. Además de esto, se trata de una empresa algo más difícil al parecer, pero que se cuenta ya con medios para llevarla á cabo; consiste en arreglar convenientemente el terreno comprendido en el baluarte que linda con la plaza, y levantar allí un teatro provisional de verano en donde nuestra sociedad encontrará el solaz necesario durante las representaciones lírico-dramáticas que dará una compañía de zarzuela y cuya entrada y localidades serán muy económicas estando al alcance de todas las fortunas. Al efecto, y según nuestras noticias, el proyecto del señor Gobernador civil ha encontrado en su dignísimo amigo el General Gobernador Militar la acogida que en su ánimo encuentra siempre cuanto redunde en beneficio del vecindario, y nada decimos del señor Alcalde é individuos del Ayuntamiento, porque sabido es el deseo que á nuestros ediles anima siempre que se trata de dar vida y animación á la ciudad que administran. Si este proyecto se realiza como creemos, pues hasta hay ya quien se presta al levantamiento del teatro y á la empresa de traer el cuadro de compañía, no cabe duda de que la sociedad gerundense tendrá un nuevo motivo de gratitud para con sus dignísimas autoridades, á quienes felicitamos muy de veras por sus propósitos tan plausibles.

—Al ajustar esta edición, nos vemos en el duro trance de retirar gran parte de los originales que teníamos ya compuestos para esta sección.

—A medio kilómetro de Hostalrich,

palmas género cachemira. El corpiño era corto, fruncido en los hombros, y el lado derecho fruncido en la cintura, y cruzando, para ir á reunirse con el otro por medio de un lazo flotante de cintura de tres dedos de ancho, sujeto con una hebillita. Este género de corpiño sienta bastante bien, y conviene generalmente para los vestidos de lana fina.

Los vestidos de encaje negro imitación de Chantilly estarán muy de moda este año, y se harán con frecuencia fruncidos en el delantero de la falda, en lugar de ser enteramente planos. Estos vestidos se adornarán con una multitud de pompones y lazos de cinta anudados en los volantes y entre los pliegues de la túnica ó de las bandas. No es creíble lo que unos cuantos lazos, hechos y colocados con gusto, contribuyen á dar á un traje un sello particular de elegancia.

En cuanto á las confecciones de primavera y verano consiste en

descarriló el veintiseis por la tarde el tren de mercancías procedente de Francia. No hay que lamentar desgracia alguna personal, si se exceptúa el haber casi perdido un dedo de la mano izquierda el maquinista; en cambio quedaron completamente destrozados dos Wagonés y, poco menos, la máquina. Según nuestro Corresponsal, la causa de este percance ha sido el no haberse apercibido de la salida del tren los operarios que recomponían la vía y haber llegado el tren al sitio de la ocurrencia faltando un *raíl* de la vía. Esto fué causa de que el tren-correo llegara con retraso.

—El último martes se puso en escena en nuestro teatro *El Barbarillo de Lavapiés*, cuya ejecución fué bastante acertada, sobre todo de parte de la señora Mateu que vimos con gusto alejada del terreno de las exageraciones, y del señor Puig que interpretó con acierto el papel de *Lamparilla*. Los demás artistas contribuyeron eficazmente al buen desempeño de la obra, aplazando el hablar de la señora Viada cuando la veamos en otra obra de importancia para su categoría, pues su cometido en *el Barbarillo* es bastante superficial. Los coros bien, si bien divisamos algún corista que hacía como que cantaba; la orquesta acertada.

BOLETIN FINANCIERO

de la

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA.

La semana última, en la Bolsa de París ha sido de baja en las rentas francesas y de alza en los fondos extranjeros, pues los rumores de conversión no desmentidos ni oficial ni oficiosamente hasta hace tres días, produjeron los efectos consiguientes en los tenedores del 5 por 100.

En la Bolsa de Madrid se mantuvieron firmes los cambios en los pocos días que hubo de contratación y ayer continuaban subiendo, como subirán también en la Bolsa de París las rentas francesas después de saberse por Mr. Tirard, aunque no de una manera oficial, que el Gobierno no tiene propósito de realizar en este momento la conversión.

La amenaza de esta operación y la necesidad de un empréstito de bastante importancia subsisten, pero la situación política y financiera de la Francia, no permiten hacer ni lo uno ni lo otro en un plazo tan corto como se creía principalmente para la conversión.

El «Crédito Mobiliario Español»

mantas-visitas y manteletas de las mismas formas, poco más ó ménos, y que desaparecen bajo los adornos de encaje y las pasamanerías ligeras, adornadas de felpilla ó bordadas de cuentas. La granadina de seda brochada de flores de terciopelo, tejido sumamente bello y costoso, continúa siendo la tela más en boga para las confecciones lujosas. Vienen luego los bordados gruesos sobre gasa, recortados y puestos sobre transparentes encarnados color de lila, oro antiguo, etc. Estos bordados son de un gran efecto, pero no pueden llevarse más que en carruaje y en visitas. La moda admite cada día ménos las cosas vistosas ó llamativas para salir á pié; los trajes oscuros ó enteramente negros son los únicos permitidos por el buen gusto. Pasearse sin llamar la atención por el traje es la consigna de todas las señoras de buena sociedad. Sólo el sombrero puede añadir una nota alegre é iluminada al oscuro uniforme. Así es que los pom,

lleva una vida lánguida y difícil. No se conoce apenas la situación de esta sociedad ni los beneficios del último ejercicio, aunque se sabe que han sido muy reducidos: concócese aproximadamente los valores que tiene en cartera, pero se ignora el precio por el cual estos valores figurarían en el inventario, y será preciso esperar á conocer el Haber y el Debe para apreciar debidamente la situación de esta Sociedad.

Por otra parte, los accionistas del «Mobiliario Español» no poseen en la actualidad más que un bono de participación en los beneficios líquidos después de llenar el servicio de las obligaciones y, como no se sabe si la cartera es ó no superior al crédito que garantiza, que es el de las obligaciones, de ahí la incertidumbre, de ahí la duda, de ahí en fin, que los especuladores no se dejen arrastrar del pequeño movimiento de alza que fugazmente se notó á veces en estas acciones, y que las acciones sigan fluctuando entre 360 y 380 con pequeñas diferencias.

27 Marzo 1883.

Provincias.

El Viernes Santo hubo en el Grao de Valencia una batalla campal. Dos bravos que tenían cuentas pendientes, se encontraron y saludaron á tiros. Después salieron á relucir los cuchillos; imitaron sus acompañantes y se trabó un verdadero combate, sin que resultasen heridos, sin embargo, más que los dos primeros. Uno de estos cayó, quedando á merced de su contrario, que generosamente le dijo: «Levántate, soy más hombre que tú, y no quiero matarte.»

—En el establecimiento penal de Sautoña, ha sido sorprendida una gran suma procedente, sin duda, de alguna estafa de las conocidas con el nombre de «entierros».

La mujer de un penado, en quien recaían sospechas, fué registrada al entrar á ver á su esposo, y se la encontró dentro de una cazuela una carta sin firma que contenía cuatro billetes del Banco de Francia, dos de á mil francos, uno de cien y otro de diez.

El jefe del establecimiento, en vista de que, lejos de justificarse la procedencia de esta cantidad, había sobrados indicios para creerla producto de un delito, la ha pasado con todos los documentos y antecedentes al juzgado instructor, que practica con actividad las diligencias del sumario.

Imp. de «La Lucha.»

Plaza de Bell-Lloch núm. 4.

pones de color, las gayas plumas-los penachos ondeantes y el encaje de oro se usan más que nunca para adornar los sombreros.

Como las mangas de vestidos continúan haciéndose semilargas, aún en los trajes de paseo y de visita, el reinado del guante largo se mantiene. El guante llamado *belga*, sin botones, pasado por encima de la manga, si ésta tiene una cartera plana, ó por debajo, si termina en rizados ó en encajes, es el guante más económico, el más duradero, y al mismo tiempo el más elegante.

Mientras más pulseras se ponen por encima de estos guantes, más se está «á la moda». Así, al ménos, lo ha decretado la despótica deidad. ¿Cuánto durará este capricho dispendioso y de un gusto discutible? Nadie acertará á pronosticarlo.

Vizcondesa de Castellfido.

ANUNCIOS.

Jarabe de hipofosfito de sosa ALOMAR.

El medio cierto de curar y prevenir las afecciones del pecho es el uso de los hipofosfitos que segun las celebridades medicas hacen desaparecer las perturbaciones nerviosas y los desarreglos de las funciones, á veces aumenta el apetito de un modo extraordinario, la faz muda completamente de caracter y en el espacio de algunos dias se vuelve más redonda y colorada: al propio tiempo hece desaparecer los accesos violentos de asma cuando proceden de bronquitis crónica.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Sres Alomár y Uriach, calle Moncada num. 20.—Barcelona.

ACEITE ANTI-FILOXÉ RICO OUX.

Verdadero regenerador de la viña y árboles frutales y premiado con distinguidas recompensas.



Privilegiado en

Francia y España,

Este producto ha justificado y sigue siendo el mas poderoso para combatir los enemigos de la «viña naranjos» y demás «frutales», tanto por la fuerza y desarrollo que les comunica, como por su poder «insecticida», cual fué declarado en el «Congreso Filoxérico de Burdeos», y en el recientemente verificado en «Marsella». Su aplicacion debe practicarse con preferencia desde el mes de Noviembre hasta el de Abril.

Al plantar majuelos y barbados su empleo es muy provechoso para activar su crecimiento y preservarlos de la «Filoxera».

Para los pedidos dirigirse á la Sucursal y depósito Central en Cataluña que los Sres. Casals hermanos tienen establecida en Barcelona calle del Hostal del Sol, número 7, 1.º

Depósito en la provincia de Gerona, D. Juan Arderius y Banjol.—Figueras. NOTA.—Desconfiar de cuantos productos similares puedan ofrecerse por otros conductos sin hallarse revestidos de nuestra marca y firma.

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Unguento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.



GRESHAM

Compañía inglesa de seguros sobre la vida, Fundada en el año 1848.

Entre las Compañías de Seguros sobre la vida que operan en el continente europeo la titulada «Gresham Life Assurance Society», merece ocupar uno de los puestos mas distinguidos tanto por las solidas bases de su organizacion, como por la importancia de los seguros que ha realizado, por las ventajas, positivas que ofrecen sus combinaciones, por la solidez de su crédito y prudente direccion, y por la exactitud y puntualidad con que atiende sus obligaciones.

La Compañía Gresham asegura bajo todas las combinaciones posibles. En fin la Compañía Gresham reúne por si sola todas las ventajas ofrecidas aisladamente por las demás Compañías de su clase, ofreciendo además muchos rasgos particulares interesantes en alto grado á los asegurados.

La oficina principal de la Compañía se halla situada en St. Mildred's House, Londres.

Sucursal en Barcelona. Bajada de San Miguel, n.º 1, entresuelo, donde se facilitan prospectos y noticias y se admiten proposiciones de seguro.

Banqueros de la Compañía, en Barcelona señores hijos de J. Jover y Serra.

En Gerona dirigirse á D. M. Vila.—Platería, n.º 5 pral.

El Director de la Sucursal, E. Marty.

BERTURAS DE REGISTRO

Vapores-correos de la compañía trasatlántica

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA).

SERVICIO PARA PUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACÍFICO Salidas de Barcelona los dias 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santa der el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria.) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios autillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto Rico y 60 duros para Habana.

El día 5 de Abril saldrá de Barcelona

EL VAPOR ANTONIO LOPEZ.

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios y asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de cion.

Representante de la empresa en esta provincia DON ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magnificos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Marzo

UN GRAN VAPOR de 5,000 toneladas

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de engraciacion por cuenta del gobierno argentino. Seran tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa